
Размышление педагога: нужно ли детям дошкольного возраста говорить 

о войне. 

Уважаемые коллеги, во уже совсем скоро наступит один из самых главных и 

важных праздников нашей страны - День Победы. Люди, которые родились  

в СССР, меня хорошо поймут, мы еще помним наших дедушек и бабушек, 

имели возможность общаться с непосредственными  участниками событий. 

Но вот как только приближается этот день, у меня всегда возникает 

сомнение, а нужно ли дошкольникам рассказывать об ужасах этой войны?  

В этом году такого вопроса не возникло. Наши дети и их родители, 

поколение 90-ых, потерянное поколение. Уж очень быстро их души 

черствеют и теряют необходимую для умения со-чувствовать и со-

переживать гибкость. Почему мы так боимся показывать детям страшные  

фотографии о войне? Потому что оберегаем их, переживаем за них. 

В нашем детском саду в этом году к прослушиванию музыки военных лет мы 

решили добавить просмотр хроники, дозировано, но жестко. Ведь смотрят же 

они фильмы ужасов, фильмы по зомби.  

Нашей задачей было донести до них, как это плохо - война. Что победила в 

ВОВ не Россия, а огромная страна под названием СССР, в которой все от 

мала до велика старались защитить свою Родину, одни с оружием в руках, 

другие  в тылу. Только вместе мы смогли победить. Мы не говорили о том, 

что все поголовно были героями, нет! Ведь это неправда. Есть плохи люди. 

Нет плохой нации! И среди русских были предатели, и среди немцев были 

партизаны, воевавшие против фашизма . 

Я стояла перед своими шестилетками и срывающимся голосом рассказывала 

о своем деде, который погиб под Сталинградом, а ему едва исполнилось 30 

лет, а боях в самом Сталинграде, когда битва  шла за каждый дом! А они 

сидели и молчали и с замиранием сердца я думала: неужели не почувствуют, 

не поймут.  

На следующий день ко мне подошли несколько родителей и сказали: спасибо 

за вчерашнюю беседу. А один мальчик потребовал срочно поехать к 

прадедушке и поговорить с ним, сказать, что любит его, потому что может не 

успеть.  Вот ради этих слов я и завела этот разговор, если  мы сейчас в этом 

возрасте, когда душа еще восприимчива, когда на нее можно повлиять и 

стоить говорить о великом. Что бы брошенные семена попали на 

благодатную почву, а не засохли. 



Но как же объяснить нашим политикам, что нельзя переписывать историю , 

она за это  жестоко мстит?  Что в любой войне нет оборотной медали, а 

только слезы ,страх, смерть.  

И как же актуальна становится фраза , звучавшая  в моем  детстве: Миру-

мир! 


